



(ago847) 600 173 080

RECENSIONES

U3

Subercaseaux, Bernardo, "FIN DE SIGLO, LA EPOCA DE BALMACEDA". Ed. Aconcagua - Ceneca, Santiago, 1989, 323 págs.

"Fin de siglo, la época de Balmaceda", es la última obra publicada por Bernardo Subercaseaux, quien interesado por el siglo pasado ya había publicado: "Cultura y Sociedad Liberal en el siglo XIX" y "Lastarria, Ideología y Literatura".

Sin duda que su trabajo de investigación responde a una motivación personal, que trasciende el interés que mueve a todo académico. Subercaseaux pertenece a una generación que busca en la revisión histórica respuestas a un presente que le ha dejado cicatrices. Sin embargo, en este libro el autor no deja traslucir su inquietud individual; por el contrario, haciendo gala de su capacidad profesional, nos entrega en lo formal una obra amena, sugerente y directa. En el autor está ausente ese vocabulario a veces pretencioso que acostumbran a usar algunos científicos sociales, formados en los años sesenta. Es una obra que por su estilo invita a su lectura.

Como trabajo monográfico, abarca sólo catorce años de nuestra historia. Sin embargo, son años muy interesantes debido principalmente a dos motivos. El primero, porque hay situaciones que parecen tan contemporáneas y actuales que por un minuto nos sorprenden. Sin embargo, no comparto los intentos del autor por establecer analogías, pues ellas tienden a imponer un carácter y una tendencia que resulta desafortunada cuando no contraproducente. Existen no obstante, numerosas situaciones que nos permiten establecer un estrecho paralelo entre el Chile de fines de siglo XIX y el que nos ha tocado vivir estos últimos años. Es tal vez esta característica la que impulsó al autor a buscar la raíz de los conflictos actuales en las últimas décadas del siglo pasado.

El libro de Subercaseaux no es un relato sobre la Guerra Civil ni tampoco un ensayo en torno al conflicto bélico. Es más bien un trabajo que nos acerca al espíritu y a la mentalidad que imperó en una época en la que emergían nuevos sectores sociales. El libro, que ha sido dividido en cinco capítulos, nos introduce a un mundo que se transforma.

Las reivindicaciones sociales, las nuevas expresiones culturales, la generación de nuevas tensiones y conflictos, ponen en jaque la estructura política, las costumbres, las modas y los símbolos: por lo tanto es un período de cambios muy profundo.

En el primer capítulo el autor nos sitúa frente a la crisis del 91, por tratarse de un período que a su juicio presenta rasgos e imágenes que lo diferencian nítidamente de los precedentes, así como de la realidad que vive el resto de América Latina.

La guerra civil fue un enfrentamiento entre actores que sufrieron un proceso de cambio y que luego generarían un país diferente.

Si bien son variadas las interpretaciones que se dan respecto

Museo de Ciencias Políticas N° 1, vol. XI, 1989

Subercaseaux, Bernardo, "Fin de siglo, la época de Balmaceda" [artículo] Carlos Bascuñán E.

Libros y documentos

AUTORÍA

Bascuñan, Carlos, 1946-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Subercaseaux, Bernardo, "Fin de siglo, la época de Balmaceda" [artículo] Carlos Bascuñán E.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile